

Bibliothèque Sigmund Freud

RAPPORT D'ACTIVITÉ 2018

*Sur l'amour on avait écrit
Sortie de secours interdite en cas d'incendie
Sur le ciel on avait écrit
Vous vous trompez ce n'est pas par ici
Et sur la nuit on avait écrit
On n'avait écrit rien du tout sur la nuit¹*
Louis Aragon, Le phénix renaît de ses cendres

Suite aux difficultés financières de la SPP et à la réduction de personnel à la bibliothèque qui en a découlé, le fonctionnement de la bibliothèque a été profondément perturbé : réduction des horaires d'ouverture à deux après-midi par semaine, accumulation du retard dans l'enregistrement, le catalogage et l'indexation des documents, arrêt des projets de développement et d'évolution (notamment pour la mise à jour de notre logiciel PMB). Le baisse des activités déjà perceptible depuis le déménagement s'est donc fortement accentué au cours de ce premier semestre.

L'enquête que nous avons menée auprès de nos usagers en février² montre encore la très faible participation des membres et analystes en formation de la SPP et l'obsolescence technique de notre catalogue en ligne, même si la grande majorité des personnes interrogées l'utilise avec efficacité.

Après un premier semestre très chaotique en mode « survie », la bibliothèque a retrouvé un peu d'espoir au deuxième semestre.

En septembre, grâce la décision d'embaucher en CDI à mi-temps une assistante bibliothécaire puis un nouveau contrat aidé en octobre, l'activité a connu un regain (les statistiques montrent une nette reprise à partir de septembre), le retard a été un peu résorbé et surtout une nouvelle dynamique s'est installée.

Notre principale préoccupation cette année a été de maintenir l'ouverture et le fonctionnement de la bibliothèque tout en cherchant des solutions de financements extérieurs pour la bibliothèque. Plusieurs pistes ont été explorées :

- Recherche de mécénat par des professionnels : cette idée a été abandonnée après deux devis de professionnels trop coûteux.
- Subventions : la DLL nous a promis une subvention en 2019 pour la restauration du fonds Marie Bonaparte.
- Campagne de dons : celle-ci devrait commencer en 2019.

Partenariats

- Mise en place de l'informatisation de la Bibliothèque Francis Pasche à Saint-Etienne (octobre 2018)
- Signature d'un partenariat d'utilisation de la BSF avec la Société de psychanalyse freudienne (SPF)

¹ Louis Aragon, Le phénix renaît de ses cendres, Le Mouvement perpétuel, Les destinées de la poésie, Gallimard, 1926.

² Voir synthèse en annexe

Expositions

En collaboration avec la Revue française de psychanalyse :

- Phenix Varbanov « Oceanus procellarum », mars-mai 2018
- Patrick Chambon « Lacan ô Banquet de Platon », novembre 2018- janvier 2019

Prêt d'ouvrages au Musée d'art et d'histoire du judaïsme pour l'exposition « Freud du regard à l'écoute ».

Le personnel

novembre 2017 : départ de Laura Ceccotti (plein temps)

février 2018 : fin du contrat aidé de Clémence Houibert (20 heures par semaine)

mars à juin 2018 : stage de master 2 Humanités numériques de Clémence Harter (85h sur 5 mois)

mars à juin 2018 : bénévolat d'Anne Ber-Schiaveta de (environ 3h par semaine)

septembre 2018 : arrivée d'Isabelle Zyserman (CDI mi-temps)

octobre 2018 : arrivée de Francois Delastre en contrat aidé (CDD 1 an, 26h par semaine)

Objectifs 2019

Pour que la bibliothèque renaisse, il paraît indispensable qu'elle retrouve sa visibilité perdue avec le déménagement, qu'elle évolue en améliorant son catalogue en ligne (contenus enrichis, langues, ergonomie) et qu'elle continue à se développer et fédérer un vrai réseau autour d'elle : autres associations psychanalytiques françaises et/ou francophones, associations internationales (FEP, IPA).

- Signalétique extérieure et intérieure, publicité auprès des universités, écoles de formation, associations.
- Mise à jour de notre logiciel PMB dont la version actuelle date de 2012 : évolution vers une version plus conviviale et multilingue.
- Agrandir le réseau de bibliothèques de psychanalyse et proposer un partenariat avec la FEP et l'IPA.

Cécile Marcoux
Janvier 2018

ANNEXES

I - Activité³

Commandes de photocopies en nombre d'articles						
Année	Paris	Banlieue	Province	Étranger	Total	Recettes
2012	530	226	599	153	1508	8 900 €
2013	514	182	450	195	1341	10 400 €
2014	412	177	464	112	1165	9 800 €
2015*	196	70	216	78	560	4 900 €
2016*	85	33	89	26	233	1 800 €
2017	200	88	230	111	629	5 200 €
2018	185	56	200	89	530	4 000 €

Prêts de documents	
Année	Nombre de prêts
2011	440
2012	409
2013	414
2014	291
2015*	91
2016*	129
2017	369
2018	357

Interrogations du catalogue BSF via Internet			
Année	Nb de pages vues	Nb de visites	Nb de visiteurs
2011	323 277	88 595	59 748
2012	393 695	142 383	97 997
2013	395 077	138 407	94 234
2014	368 597	131 776	94 901
2015*	303 864	117 034	85 971
2016*	230 755	91 039	75 559
2017	204 050	74 320	60 931
2018	181 530	62 094	51 181

Facebook			
	abonnés	vues	interactions
2018	1506	13 345	1 024

³ Les chiffres de 2015 et 2016 ne reflètent que 6 mois d'activité du fait de la fermeture de la bibliothèque.

II – Etat du fonds

État du fonds au 31/12/2018		
Type de document	Titres	Exemplaires
Brochures	2 128	2 386
Mémoires	327	719
Ouvrages	12 983	18 086
Revue	15 216	19 599
Thèses	96	101
Totaux	30 750	40 891

Évolution du fonds				
Année	docs référencés	docs exemplarisés	docs numérisés	pages numérisées
2007	92 000	13 522		
2008	98 000	16 898		
2009	103 000	19 479	500	5 000
2010	108 000	21 706	1 830	17 000
2011	112 000	23 382	2 552	42 000
2012	117 000	25 162	3 471	57 500
2013	122 000	26 500	4 257	70 518
2014	127 200	28 536	5 404	81 071
2015*	132 919	35 393	5 686	85 424
2016*	NC	NC	NC	NC
2017	141 738	39 034	6 583	99 615
2018	143 648	40 891	6 999	106 702

Enquête BSF 2018

1. La méthode

En janvier 2018, Christophe Durpaire et moi-même avons rédigé un questionnaire concernant les modes d'utilisation de la BSF, tant par les membres SPP que par le public extérieur. Nous avons centré nos questions sur l'utilisation du catalogue en ligne et les ressources numériques. Ce questionnaire comprenait 27 questions et a été réalisé sur la plateforme de sondages SurveyMonkey. Il a été adressé par Sending blue à la mailing list la plus large du fichier de la SPP et au fichier de nos lecteurs « actifs », nous l'avons également mis sur la page Facebook de la BSF et sur la page d'accueil du catalogue pendant un peu plus d'un mois.

Nous avons reçu un peu plus de 700 réponses.

Pour exploiter les résultats, j'ai identifié 3 sous-groupes :

- les membres ou AEF SPP
- les inscrits BSF
- les non-inscrits BSF

2. Le profil des réponses

genre

70% de femmes et 30% d'hommes ont répondu quel que soit le groupe concerné.

appartenance

147 réponses pour le groupe SPP, ce qui représente un peu moins de 20% des réponses totales.

Sur la totalité, 18% ont répondu être AEF, 5% dans le groupe SPP, 20% chez les inscrits BSF, 17% chez les non-inscrits. 44 % n'appartiennent à aucune association de psychanalyse.

âge

Sur la totalité des réponses, près des 2/3 (62%) ont plus de 55 ans :

Cette proportion atteint presque 85 % pour le groupe SPP (dont presque 44% plus de 65 ans), 73% parmi les inscrits BSF, 57% parmi les non-inscrits (dont 25% ont plus de 65 ans).

Si l'on prend en compte la population « active » de notre panel (35-65 ans) :

Le groupe SPP : 56%

Les inscrits BSF : 59%

Les non-inscrits : 70%

lieu de résidence

Sur la totalité, plus de la moitié réside à Paris ou en île de France (56%), 64% pour le groupe SPP, idem pour les inscrits, 50% pour les non-inscrits.

Sans surprise, la profession la plus représentée est celle des psychanalystes (58% sur la totalité, 86% pour les inscrits BSF, 45% pour les non-inscrits).

Les étudiants représentent environ 7% des réponses quel que soit le groupe (hors SPP). Le reste se répartit principalement (dans l'ordre décroissant) entre psychologues, psychothérapeutes, psychiatres, enseignants chercheurs et médecins.

3. Utilisation de la BSF

sur place

Sur la totalité des réponses, 70% ne sont pas inscrits à la BSF, 26% ont bénéficié d'une inscription gratuite (SPP et sociétés partenaires) et un peu moins de 4% ont pris une inscription payante (soit annuelle, soit journalière).

Parmi le groupe SPP, 30% disent n'être pas inscrits.

Parmi les inscrits, 61%, n'ont fait aucun emprunt et seulement 4% ont emprunté plus de 5 livres par an.

Plus de 75% ne sont jamais venus travailler sur place, plus de 20% fréquentaient Vauquelin, contre 4% qui fréquentent Daviel aujourd'hui.

Pour le groupe SPP, 55% ne sont jamais venus, 36% fréquentaient Vauquelin et 8% fréquentent Daviel.

catalogue

Plus de 63% ont fait au moins une recherche dans le catalogue, dans le groupe SPP, on arrive à 71%, dont près de 27% qui ont fait plus de 10 recherches, dans le groupe des inscrits près de 78% utilise le catalogue dont 31% très régulièrement, enfin chez les non-inscrits près de 56% ont utilisé le catalogue dont plus de 8% régulièrement. Quel que soit le groupe concerné, la recherche dans le catalogue est très majoritairement jugée « plutôt facile » (à près de 70%), 19% la considère plutôt difficile, 1% très difficile.

La fonction la plus utilisée est le lien vers les articles numérisés à plus de 75% pour les groupes SPP et inscrits BSF.

Sur la totalité des réponses, près 27% ont passé commande d'articles, 39% pour le groupe SPP, 48% pour les inscrits BSF, 17% pour les non-inscrits. Près de 60% ont utilisé le formulaire de commande en ligne pour passer leur commande.

4. Ressources numériques

pratiques de lecture

96% ont acheté au moins un livre de psychanalyse dans l'année écoulée dont 25% qui en ont acheté plus de 10. Ces chiffres n'ont que des variations très faibles selon les groupes.

50% sont abonnés au moins à une revue de psychanalyse (85% pour le groupe SPP), cet abonnement est à près de 65% un abonnement papier uniquement (76% pour le groupe SPP), 32% papier et numérique.

Près de 83% n'ont jamais acheté un livre de psychanalyse en édition numérique ni en impression à la demande.

Par contre, quel que soit le groupe près de 50% ont acheté un article de psychanalyse sous forme numérique dont 12% plus de 5 par an. La source principale de ces achats étant CAIRN (88%).

5. Commentaires libres

L'analyse des commentaires libres montrent qu'en dehors des commentaires élogieux sur la BSF (la grande majorité), les préoccupations concernent (par ordre d'importance décroissante) l'accès aux contenus numériques, l'augmentation des horaires d'ouverture (surtout le soir et le samedi), les tarifs trop élevés (photocopies) et l'ouverture du prêt à tous.